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Награда за заслуги перед 
Новохоперским районом 

ВГМУ назван одним 
из лучших медицинских 

вузов России

В рамках празднования 25-летия органов 
местного самоуправления Новохоперского 
муниципального района состоялось чество-
вание лиц, внесших значительный вклад в 
его развитие и социально-экономическое 
благополучие. На праздничном мероприятии 
присутствовал ректор ВГМУ им. Н.Н. Бурден-
ко, депутат Воронежской областной Думы 
Игорь Эдуардович Есауленко.

Торжество проходило в большом зале 
администрации Новохоперского района. 
На мероприятии с особой благодарностью 
и уважением говорили о тех, кто стоял у 
истоков развития системы органов местного 
самоуправления в районе, и тех, кто сейчас 
вкладывает свои силы для ее успешного 
функционирования.

В числе приглашенных гостей были депу-
тат Воронежской областной Думы Александр 
Евгеньевич Вериковский, ректор Воронежского 
института экономики и социального управления 
Валентин Иванович Селютин, председатель 
Союза «Воронежское областное объединение 
организаций профсоюзов» Евгений Леонидович 
Проняев и другие уважаемые лица.

По словам главы Новохоперского му-
ниципального района Виктора Тихоновича 
Петрова, местная власть ежедневно доказы-
вает свою эффективность благодаря грамот-
ным управленческим решениям и добросо-
вестному отношению к делу. Руководитель 
администрации района поблагодарил всех 
присутствующих за слаженную работу и вру-
чил награды областного и районного уровня. 
Игоря Эдуардовича Есауленко он наградил 
почетным знаком «За заслуги перед Новохо-
перским районом».

Воронежский государственный медицин-
ский университет им. Н.Н. Бурденко вошел 
в топ-5 лучших медицинских вузов России. 
Таковы данные Национального агрегирован-
ного рейтинга высших учебных заведений 
страны за 2020 год.

Национальный агрегированный рейтинг 
(НАР) вузов России объединяет результаты 
9 рейтингов, удовлетворяющих требованиям 
публичности, стабильности, массовости и 
периодичности. Сюда включены исследова-
ния RAEX, индекс Хирша, рейтинги «Оценка 
качества обучения», «Международное призна-
ние», «Самые востребованные вузы России» 
и некоторые другие. Практически по всем 
показателям наш вуз получил лучшую оценку 
– «А», заняв таким образом престижное место 
в первой лиге (топ-50) всех вузов России. 

Всего в Национальный агрегированный 
рейтинг-2020 включено 723 российских вуза, 
в том числе 46 образовательных органи-
заций, подведомственных Министерству 
здравоохранения РФ. 

СОБЫТИЕ

Губернатор поблагодарил медиков 
ВГМУ за борьбу с пандемией 
Визит главы региона Александра Гусева в Воронежский государственный 
медицинский университет состоялся в среду, 19 мая. Губернатор встретился с 
преподавателями и обучающимися вуза, наградил их за активную работу в борьбе 
с новой коронавирусной инфекцией COVID-19. 

По прибытии 
в медуниверситет Алек-
сандр Викторович Гусев 
вместе с ректором вуза Иго-
рем Эдуардовичем Есау-
ленко посетили выставку 
«COVID-19. Проблемы и ре-
шения», на которой пред-
ставлены подлинные экс-
понаты, демонстрирующие 
работу медиков в «красной 
зоне». После этого в Цен-
тральной медицинской ау-
дитории состоялась главная 
часть программы – встреча 
губернатора с представите-
лями вуза. 

По словам Игоря Еса-
уленко, губернатор Воро-
нежской области хорошо 
знает о напряженной де-
ятельности обучающихся, 
профессоров и преподава-
телей ВГМУ им. Н.Н. Бур-
денко в период пандемии. 
Визит главы региона в наш 
вуз еще раз продемонстри-

ровал уважение к про-
фессии медика, к людям, 
которые стоят на страже 
здоровья населения и гото-
вят новое поколение специ-
алистов. 

«2020-2021 учебный год 
прошел не по «привычно-
му сценарию». Мы стали 
участниками противоэпиде-
мической работы в борьбе 
с коронавирусной инфек-
цией. Изменились учеб-
ные занятия, многие из них 
проходили с применени-
ем новых образовательных 
технологий в дистанци-
онной форме. Но главное, 
что, несмотря ни на какие 
новшества, мы не потеря-
ли связь с практическим 
здравоохранением, с дея-
тельностью медицинских 
организаций Воронежской 
области. Наши обучающие-
ся и сотрудники выполняли 
функции медсестер, сани-

таров, консультантов, а во-
лонтеры активно помогали 
людям в решении важных 
социально-бытовых задач», 
– подчеркнул Игорь Эдуар-
дович. 

Губернатор поблагода-
рил всех присутствующих за 
качественное выполнение 
своего профессионального 
долга во время распростра-
нения коронавирусной ин-
фекции. «В связи с высокой 
потребностью в медицин-
ских работниках в разные 
периоды пандемии были 
трудоустроены в практиче-
ское здравоохранение от 900 
до 1340 студентов, аспиран-
тов и ординаторов Воронеж-
ского медуниверситета. На 
сегодняшний день в медуч-
реждениях области работа-
ют 1154 обучающихся вуза. 
Сейчас ситуация с COVID-19 
под контролем, однако 
утверждать, что мы победи-
ли пандемию, пока нельзя. 
Наша задача  – оперативно 
и эффективно развернуть 
систему постковидной реа-
билитации. Очень надеемся, 
что ваши знания и нако-
пленный опыт помогут ми-
нимизировать последствия 
вируса», – отметил Алек-
сандр Викторович. 

После официальной ча-
сти губернатор лично вру-
чил отличившимся доцен-
там кафедр, ординаторам и 
студентам благодарности и 
благодарственные письма. 
Так, награду из рук главы 
региона получили: студен-
ты лечебного факультета 
Аралова Ангелина Юрьевна, 
Карташов Дмитрий Нико-
лаевич, Кисленков Артем 
Андреевич, Аль Шамарти 
Амджед Рида Нсаиф,  
Имомов Нормухаммад  

Юлдош угли, Матяш Мак-
сим Игоревич, Толбин Алек-
сей Александрович, Шмелев 
Никита Дмитриевич; сту-
денты педиатрического фа-
культета Балобина Алексан-
дра Ильинична и Чурикова 
Анна Ивановна; студент 
медико-профилактического 
факультета Джумак Руслана 
Евгеньевна; ординатор по 
специальности «Хирургия» 
Остапенко Петр Алексан-
дрович; доцент кафедры ин-
фекционных болезней Ку-
нина Виктория Викторовна; 
доцент кафедры пропедев-
тики внутренних болезней 
Карпухина Елена Петров-
на, а также доцент кафедры 
анестезиологии и реанима-
тологии Грибова Наталия 
Геннадьевна. 

По окончании вручения 
наград губернатор отве-
тил на вопросы аудитории. 
Студенты и ординаторы 
обсудили с главой региона 
возможность проведения 
выездных ярмарок вакан-
сий в области, тему настав-
ничества, адаптации ино-
странных студентов, работы 
студентов с пациентами, 
проходящими реабилита-
цию после COVID-19. 

В завершение встречи 
ректор Игорь Есауленко 
вручил Александру Гусе-
ву картину «Светя другим, 
сгораю сам» художницы На-
тальи Воронковой. Полотно 
презентовано губернатору в 
знак благодарности за рабо-
ту по поддержке медработ-
ников региона, ежедневно 
находящихся в опасности 
ради спасения своих паци-
ентов. 

 Инна Савенкова
Фото Олега Полехина
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Программа меропри-
ятия включила в себя 3 дня: фо-
рум «Medicine without frontiers», 
секционные заседания конфе-
ренции и круглый стол «Акту-
альные вопросы взаимодействия 
студенческих научных обществ 
Восточно-Европейского науч-
но-образовательного медицин-
ского кластера».

В четверг, 22 апреля, про-
шел форум «Medicine without 
frontiers». Свои работы представи-
ли студенты ВГМУ им. Н.Н. Бур-
денко, Harbin Medical University 
(Харбин, Китай), Semmelweis 
University Budapest (Будапешт, 
Венгрия). На обсуждение вы-
носилось множество вопросов: 
колоректальный рак, диабетиче-
ская полинейропатия, кардиова-
скулярные заболевания, хрониче-
ская сердечная недостаточность 
и многое другое. Не осталась в 
стороне актуальная сегодня тема 
COVID-19. Несомненно, услышать 
доклады о новых данных и под-
робностях коронавирусной ин-
фекции от наших коллег из Китая 
было большой честью. 

Трудно переоценить значи-
мость опыта международного 
взаимодействия в подготовке 
грамотного специалиста. Сту-
денты ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 

выражают благодарность отделу 
международных связей во главе 
с начальником отдела Мариной 
Анатольевной Кузнецовой за 
возможность испытать себя в ро-
ли участника форума «Medicine 
without frontiers».

23 апреля, в пятницу, состо-
ялся основной день XVII Меж-
дународной Бурденковской 
научной конференции. С при-
ветственным словом на откры-
тии конференции выступили: 
д.м.н., профессор, ректор ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко Игорь Эдуар-
дович Есауленко; д.м.н., профес-
сор, проректор по научно-инно-
вационной деятельности Андрей 
Валериевич Будневский; д.м.н., 
профессор, научный руково-
дитель СНО Александр Анато-
льевич Глухов и председатель 
Совета СНО, студентка 5 курса 
лечебного факультета Валерия 
Бородина. 

«От развития научных ис-
следований, от степени моти-
вированности наших студен-
тов в научной работе зависят и 
успехи в образовательном про-
цессе, в постижении профессии 
врача и, конечно, в профессио-
нальном росте будущих специ-
алистов», – отметил ректор 
И.Э. Есауленко.

«Привлечение в медицин-
скую науку должно начинаться 
с самых ранних этапов получе-
ния медицинского образования, 
со студенческой скамьи», – счи-
тает проректор по научно-ин-
новационной деятельности А.В. 
Будневский. 

«Год от года уровень конфе-
ренции возрастает, увеличива-
ется число участников, расши-
ряется география», – заметил 
научный руководитель СНО 
А.А. Глухов. Председатель Сове-
та СНО В. Бородина пожелала 
участникам удачи и плодотвор-
ной работы.

После открытия мероприя-
тия свою работу начали секци-
онные заседания. Конференция 
впервые прошла в дистанци-
онном формате. На базе ауди-
торий главного корпуса и УЛК, 
областных и городских больниц 
и диспансеров провели свою ра-
боту 27 секций в составе членов 
жюри. Докладчики и слушатели 
посетили конференцию дистан-
ционно на платформе Webinar. 
Данный формат явился новым 
для участников, однако органи-
зационный комитет справился со 
своей задачей и представил кон-
ференцию на высоком уровне.

Пока докладчики уверенно 
демонстрировали результаты 
своих научно-исследовательских 
работ, в комнате Совета СНО ки-
пела работа. Информационно- 
аналитический блок оказывал 
содействие секциям, столкнув-
шимся с техническими непо-
ладками, и оперативно решал 
их вопросы. Печатный блок был 
занят подготовкой сертификатов 
участников и дипломов. Медиа- 
центр транслировал события 
конференции в социальные сети 
и проводил фото- и видеосъемку 
секционных заседаний, базиру-
ющихся в главном корпусе  
ВГМУ и УЛК.

В 2021 году еще больше рас-
ширилась география меропри-
ятия. Научные работы пред-
ставили студенты ПМГМУ им. 
И.М. Сеченова, РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова, Пермского ГМУ, 
Тюменского ГМУ, Тверского 
ГМУ, МНИОИ им. П.А. Герцена, 
Алтайского ГМУ, Башкирско-
го ГМУ и многих других. XVII 
Международная Бурденковская 
научная конференция вышла 
далеко за пределы РФ и пре-
доставила возможность проде-
монстрировать свои исследо-
вательские работы участникам 
из Беларуси, Киргизии, Казах-
стана, Венгрии, Китая, а также 
представителям других стран и 
республик. 

Более 700 студентов и аспи-
рантов приняли участие в 
конференции и представили 
результаты своих научно- 

Международная 
Бурденковская научная 
конференция
В предпоследнюю неделю апреля в ВГМУ им. Н.Н. Бурденко состоялась 
XVII Международная Бурденковская научная конференция, посвященная 
Году науки и технологий. Проведение конференции является ежегодной 
традицией нашего вуза.

исследовательских работ. Луч-
шие научные работы были на-
граждены дипломами I, II и 
III степени.  Все докладчики 
выступили на высшем уровне, 
получили много новых знаний и 
усовершенствовали свой круго-
зор. Слушателями конференции 
стали более 1200 человек.

Третий день конференции 
состоялся в субботу, 24 апреля. 
Студентами и преподавателями 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко был 
проведен круглый стол «Акту-
альные вопросы взаимодействия 
студенческих научных обществ 
Восточно-Европейского науч-
но-образовательного медицин-
ского кластера».

Первым выступил почетный 
председатель Совета СНО Алек-
сандр Попов. Темой его высту-
пления стал путь становления 
молодого ученого. Как написать 
научную работу? Кто такой на-
учный руководитель и где его 
найти? Что такое РИНЦ, Scopus и 
Web of science? Александр поде-
лился с коллегами опытом своей 
работы в Совете СНО и рассказал 
на личном примере, как прийти к 
успешной научной деятельности. 

Следующим представил свой 
доклад студент 2 курса лечебно-
го факультета Никита Жданов на 
тему «Опыт привлечения спонсо-
ров к деятельности Совета СНО 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко». Он 
выделил важнейшие действия, 
необходимые для поиска спонсо-
ров и дальнейшей совместной ра-
боты с ними. Совет СНО активно 
взаимодействует с множеством 
организаций, представляющих 
свою помощь для организации 
и проведения научных меро-
приятий вуза. Обмен опытом с 
коллегами из других вузов Вос-
точно-Европейского кластера 
послужил отличным примером 
межвузовского взаимодействия.

В завершение круглого стола 
Юлией Главатских был пред-
ставлен проект «Жизнь без 

COVID» с обозначением его 
целей и путей их достижения. 
Проект затрагивает аспекты 
особенностей вакцинации онко-
больных детей. Благодаря  
хорошо продуманному плану 
проект с конструктивным  
выделением основных направ-
лений «Жизнь без COVID» про-
шел на этап заочного оценива-
ния в десятом конкурсе премии 
Молодежного правительства.

В ходе круглого стола были 
обсуждены возможности даль-
нейшего совместного сотрудни-
чества ВГМУ и остальных членов 
Восточно-Европейского класте-
ра, а также отмечен важнейший 
ряд причин существования и 
работы Совета Студенческого на-
учного общества.

Совет СНО выражает благо-
дарность за помощь в органи-
зации и оказанное доверие в 
проведении конференции со-
трудникам ректората универси-
тета во главе с профессором  
И.Э. Есауленко, сотрудникам 
деканатов ВГМУ и профессор-
ско-преподавательскому составу 
вуза. Спасибо за Ваш труд и от-
ветственный подход к делу.

Также Совет СНО благодарит 
всех, кто присоединился к кон-
ференции и представил, либо 
заслушал результаты научной 
деятельности. Желаем участни-
кам дальнейшей продуктивной 
работы, новых научных сверше-
ний и нескончаемого желания 
трудиться. Как говорил Нико-
лай Нилович Бурденко:  
«Тот, кто работает, всегда мо-
лод. И иногда мне кажется, что, 
может быть, труд вырабатывает 
какие-нибудь особенные гормо-
ны, повышающие жизненный 
импульс». И мы от всей души 
ему верим.

Совет СНО ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко

Фото Олега Полехина
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2021 год в Воронежском государственном 
медицинском университете объявлен Годом 
науки и цифровизации. В связи с этим 
газета «Медицинские кадры» представляет 
серию материалов о перспективных 
исследовательских наработках ученых вуза. 
Узнайте первыми все, что происходит в мире 
науки нашей alma mater. 

На протяжении многих де-
сятков лет артериальная ги-
пертензия остается актуаль-
ной проблемой в современной 
медицине. В первую очередь 
это связано с тем, что это ши-
роко распространенное забо-
левание, которое приводит к 
стойкой утрате работоспособ-
ности и социально-экономиче-
ским потерям, а также является 
основным фактором риска воз-
никновения сердечно-сосуди-

Разработка 
дифференциального 
подхода к коррекции 
артериальной 
гипертензии у больных 
с нарушениями сна

стых осложнений. Кроме того, 
возникновение и течение забо-
леваний сердечно-сосудистой 
системы напрямую связаны с 
нарушениями сна. Снижение 
выработки мелатонина приво-
дит к недостаточному сниже-
нию артериального давления в 
ночное время, несмотря на при-
ем гипотензивных препаратов. 
Из этого следует тот факт, что 
мелатонин можно считать пер-
спективным препаратом в тера-
пии артериальной гипертензии 
у больных с нарушениями сна. 
Но в то же время все механиз-
мы, с помощью которых он вы-
зывает свои эффекты, изу- 
чены не в полном объеме, что 
и обуславливает актуальность 
данной тематики.

Таким образом, разработка 
дифференциального подхода по-
зволит прогнозировать течение 
заболевания с целью повышения 
эффективности лечебно-профи-
лактических мероприятий у паци-
ентов с артериальной гипертен-

Микрофлору полости рта  
делят на две категории: карие- 
согенная и некариесогенная. 
При кариесе зубов, как прави-
ло, первая встречается чаще. 
Причиной возникновения ка-
риеса могут быть следующие 
виды инфекции: специфическая; 
неспецифическая; экологиче-
ски обусловленная. При частом 
употреблении сладкой пищи в 
микробном зубном налете по-
являются условия для усиления 
выработки молочной кислоты, 
способствующей деминерализа-
ции эмали. 

Начальная стадия кариеса ха-
рактеризуется развитием патоло-
гического процесса в основном в 

Предупреждение 
развития первичной 
деминерализации 
твердой ткани зуба 
с применением 
минеральных 
комплексов в системе 
необходимых 
индивидуальных 
профилактических 
мероприятий

подповерхностных слоях эмали, 
что вызывает появление белого 
кариозного пятна. Из поврежден-
ного подповерхностного участка 
происходит вымывание кальция, 
фосфора, магния, карбонатов, по-
нижается плотность эмали, повы-
шается ее растворимость.

Реминерализирующий по-
тенциал ротовой жидкости 
очень часто не позволяет оста-
новить кариес в стадии белого 
пятна, в результате чего прихо-
дится прибегать к применению 
реминерализующих средств, 
которые не только способны 
восполнить имевшиеся или по-
явившиеся во время кариозной 
атаки дефекты в кристалличе-
ской решетке эмали, но и повы-
сить ее резистентность.  
При выраженных морфоло-
гических нарушениях под-
поверхностного слоя эмали 
приходится применять инфиль-
трационный метод заполне-
ния очага деминерализации 
низкомолекулярной смолой с 

Проект направлен на изу-
чение свойств хлорида руби-
дия, который является новым 
лекарственным средством, о 
чем свидетельствуют 3 патента 
Российской Федерации, право-
обладателем которых является 
Воронежский государственный 
медицинский университет  
им. Н.Н. Бурденко. 

В ходе выполнения наше-
го исследования под руковод-
ством зав. кафедрой, профес-
сора А.А. Глухова мы изучали 
возможность изолированного и 
в комбинации с барботажным, 
струйно-аэрационным и кисло-
томодифицирующим воздей-
ствиями применения хлори-
да рубидия в потенцировании 
регенерации мягких тканей. 
Значительный объем исследова-
ний был проведен на базе НИИ 
экспериментальной биологии и 
медицины вуза, возглавляемого 
В.В. Шишкиной. 

Хлорид рубидия облада-
ет уникальным сочетанием 
свойств. Он способен влиять 
на иммунную систему, повы-
шая сопротивляемость орга-
низма, увеличивает актив-
ность лейкоцитов и лизоцима, 
обладает антимикробным и 
кровоостанавливающим дей-
ствием, ингибирует действие 
простагландинов PGE1 и PGE2, 
PGE2-альфа и участвует в кон-
курентной блокаде рецепторов 
гистамина в организме (обла-
дает антигистаминными свой-
ствами), сохраняет свои фар-
макологические свойства при 
смешивании с лекарственными 
веществами.  

Проводилось изучение его 
применения с кислотоопосре-
дованной стимуляцией репара-
ции мягких тканей раствором 
с pH 5,0, которая на ранних 
сроках приводила к снижению 
выраженности воспалительных 
явлений, активизации секретор-
ной активности тучных клеток и 
поступлению продуктов биосин-
теза во внеклеточный матрикс. 
Применение раствора с pH 7,0 
с 5-х суток раневого процесса 
увеличивало продукцию факто-
ров антиоксидантной системы, 

Персонализированная 
программа 
потенцирования 
регенерации мягких 
тканей, основанная 
на применении 
хлорида рубидия 
и его сочетании 
с различными 
воздействиями 
(барботажным, 
струйно-аэрационным 
и кислото-
модифицирующим) 

пролиферацию фибробластов и 
кератиноцитов, что способство-
вало более ранней эпителиза-
ции дефекта.  

Применение хлорида руби-
дия с барботажной санацией 
ускоряло купирование отека и 
гиперемии, сокращало сроки 
экссудации, приводило к более 
быстрому и полному очище-
нию ран от микроорганизмов 
и продуктов распада тканей, к 
равномерному развитию пол-
ноценной грануляционной тка-
ни и более раннему закрытию 
раневого дефекта, т.е. ускоряло 
смену фаз гидратации и деги-
дратации. 

Применение препарата в 
сочетании с методом струйной 
аэро-сорбционной обработ-
ки при лечении гнойных ран 
позволило ускорить сроки их 
очищения от некротических 
тканей и микробных тел, сти-
мулировало процессы образо-
вания грануляционной ткани, 
эпителизации, что в совокуп-
ности способствует сокраще-
нию сроков лечения. 

Планируется, что приме-
нение персонализированной 
программы лечения ран, осно-
ванной на применении хлори-
да рубидия, позволит полу-
чить следующие результаты. 

Научные результаты: изу-
чение воздействия различных 
методов и устройств для их осу-
ществления на течение репара-
тивных процессов; возможность 
проецирования полученных 
данных на лечение других хи-
рургических заболеваний. 

Социальные результаты: 
улучшение косметических ре-
зультатов лечения, ускорение 
реабилитации, снижение про-
цента инвалидизации паци-
ентов. 

Экономические результаты: 
снижение вероятности разви-
тия осложнений (флегмоны, 
сепсис и др.), снижение сто-
имости лечения больных как 
следствие уменьшения сроков 
госпитализации, расходов на 
лечение осложнений, стоимо-
сти перевязочных материалов. 

Технологические резуль-
таты: создание основы для 
разработки промышленных 
образцов устройств, позволяю-
щих реализовать разработан-
ные методы.

Антон Петрович 
ОСТРОУШКО 
кандидат медицинских 
наук, доцент кафедры 
общей хирургии 

Надежда Викторовна 
РЕЗОВА 

ассистент кафедры 
факультетской терапии 

зией и инсомнией на основании 
анализа качества сна, клини-
ко-инструментальных, лаборатор-
ных показателей и уровня мела-
тонина сульфата в моче.

В ходе моего исследования у 
больных изучено течение арте-
риальной гипертензии, клини-
ко-инструментальные показате-
ли, индивидуальные хронотипы, 
качество сна, уровни тревожно-
сти и депрессии, качество жизни 
больных в зависимости от уровня 
мелатонина сульфата в моче. 
Установлены основные взаимо- 
связи между этими показателя-
ми. Созданы и апробированы 
прогностические модели уровня 
систолического и диастоличе-
ского артериального давления у 
больных в зависимости от уровня 
мелатонина сульфата в моче, ин-
декса массы тела, уровня депрес-
сии, выраженности инсомнии.

Поэтому на основании прове-
денного исследования можно ска-
зать, что низкий уровень мелато-
нина сульфата в моче у больных 
с артериальной гипертензией и 
нарушениями сна может рассма-
триваться как фактор неблаго-
приятного течения артериальной 
гипертензии. Таким больным 
рационально определять уровень 
мелатонина с целью своевремен-
ной коррекции лечебно-профи-
лактических мероприятий.

помощью ультразвука, так как 
реминерализующие средства 
малоэффективны.

Мы впервые предложили 
Индекс клинико-лабораторной 
оценки резистентности твердой 
ткани зуба (ИКЛОРЗ). Оценива-
ли с помощью светоиндуциро-
ванной флюоресценции, элек-
трометрической диагностики и 
рентгенодиагностики. Индекс 
рассчитывали как отношение 
суммы полученных баллов к 
общему количеству обследо-
ванных зубов полости рта. При 
наличии пломбированных зу-
бов балл выставлялся в зависи-
мости от электрометрическо-
го сопротивления на границе 
пломбы и твердых тканей зуба. 
Оценивают по пятибалльной 
системе. 

Нами было установлено, что 
экзогенные методы профилак-
тики дают краткосрочный эф-
фект поддержания органо-ми-
нерального баланса ротовой 
жидкости, в то время как эндо-
генные приводят к долговре-
менному присутствию необхо-
димых для реминерализации 
эмали органо-минеральных 
групп и комплексов в полости 
рта. В ротовой жидкости иден-
тифицировали биоактивные 
вещества – биомаркеры: карбо-
новая группа сложных эфиров, 
карбогидраты, появляющиеся 
впервые при развитии кариеса 
зубов в полости рта, что повы-
шает диагностический потен-
циал скрытых или начальных 
кариозных очагов.

Проект «Медицина - наука 
- исследования: будущее 

начинается сейчас»

Дарья Михайловна
ФОЛОМЕЕВА 

аспирант кафедры 
детской стоматологии 
с ортодонтией
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Лечебный факультет: 
моделирование будущего

Возрождая традиции

Последние 10-15 лет в отечественной высшей медицинской школе 
произошло переосмысление как понятия «образование», так и связанных 

с ним терминов, например, такого, как «обучение». 

В последний день апреля в Воронежском государственном медицинском 
университете им. Н.Н. Бурденко был создан штаб Российских 
студенческих отрядов.

Международ-
ный термин «education» 
(англ.) стал замещаться терми-
ном «learning» (англ.). И если 
в первом случае главной фигу-
рой образовательного процес-
са являлся преподаватель – как 
«проводник, ведущий к знани-
ям, умениям, навыкам», то во 
втором центральной фигурой 
становится тот, «кто сам идет к 
знаниям, умениям и навыкам», 
точнее, «к образованию соб-
ственной личностной культуры».

Безусловно, на подобное 
изменение вектора педагоги-
ческой работы высшей меди-
цинской школы отреагировал 
и один из крупнейших факуль-
тетов ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
– лечебный. За плечами педа-
гогов и студентов многолет-
ний опыт: лечебный факультет 
Воронежского государственно-
го медицинского университета 
был открыт еще в 1918 году, в 
составе медицинского факуль-
тета «классического» универ-
ситета, а в 1930 году факультет 
становится самостоятельным 
структурным подразделением 
медицинского института.

Одна из самых актуальных 
задач на сегодняшний день – 
прогнозирование будущего. 
Современный мир изменяется 
и преображается буквально на 
глазах с невероятной динами-
кой. Также ускоряется и соци-
ально-экономическое развитие, 
и в этой ситуации проектирова-

ние будущего в медицине, пони-
мание долгосрочных перспектив 
необходимы для успешного раз-
вития специалиста-медика. Но, 
несмотря на постоянное «дви-
жение вверх», миссия лечебно-
го факультета не меняется – это 
подготовка профессиональ-
ных, социально-ответственных 
и личностно-ориентированных 
врачей-лечебников, способных 
обеспечить качественное ока-
зание медицинской помощи и 
интегрироваться в конкурентную 
среду медицинского простран-
ства. Однако же цель факультета 
стала отвечать новым веяниям 
– это формирование персональ-
ной образовательной траектории 
обучающегося.

Для реализации поставленной 
перед лечебным факультетом 
цели в работу факультета стали 
внедряться современные миро-
вые инновационные технологии 
моделирования будущего, а так-
же инструменты стратегического 
управления и работы. Впервые 
в вузе в марте 2021 года была 
проведена форсайт-сессия – это 
своего рода «мозговой штурм» 
– процесс определения позиции 
заинтересованных лиц по отно-
шению к общему для них буду-
щему. Дебютная форсайт-сессия 
была посвящена актуальным 
проблемам медицинского обра-
зования и современным под-
ходам к их решению. Итогом 
встречи стали конкретные пред-
ложения студентов по улуч-

шению организации учебного 
процесса, а также лучшая ос-
ведомленность обучающихся о 
том, как формируется тот или 
иной элемент образовательной 
деятельности. 

Деканат готов и в дальней-
шем организовывать подобные 
встречи с целью взаимодей-
ствия со студентами лечебного 
факультета, и любая инициа-
тива, высказанная ими, мо-
жет быть воплощена в жизнь. 
Кроме того, для обучающихся 
была создана группа в социаль-
ной сети Вконтакте, в которой 
публикуется самая актуальная 
информация о деятельности 
факультета.

Лечебный факультет – это 
открытая система, активно вза-
имодействующая со студенче-
скими организациями вуза, сре-
ди которых Совет обучающихся, 
Совет СНО, Центр добровольче-
ства «Млечный путь» и другие. 
Результатом такой «контрфо-
кусной» работы факульте-
та является создание Центра 
креативного лидерства. Идея 
создания данной структуры – 
инновационное решение во-
проса формирования кадрового 
резерва. Центр будет являться 
консультативным органом ле-
чебного факультета и включать 
в себя 25 студентов 3-5 курса. 
Он обеспечит участие обучаю-
щихся в устройстве концепции 
образовательного, обществен-
ного, социального и научно-ин-

новационного развития вуза и 
послужит отличной площадкой 
для развития организаторских 
и управленческих способностей 
студентов.

Преподавателям, сотрудни-
кам и студентам «лечфака» еще 
многое предстоит сделать, а учи-
тывая, что факультет готовит 
специалистов для всего практиче-
ского здравоохранения, возникает 
твердая уверенность в том, что от 
качества медицинского образова-
ния, которое дается студентам и 

выпускникам, напрямую зави-
сит и качество оказания меди-
цинской помощи населению. 
Тем самым формируется конку-
рентоспособная система здра-
воохранения, обеспечивающая 
потребности экономики в ква-
лифицированных специалистах 
и способная повышать уровень 
благосостояния населения и на-
учный потенциал страны.

Деканат 
лечебного факультета 

Российские студен-
ческие отряды (РСО) – мо-
лодежная общероссийская 
общественная организация, 
созданная в 1961 году при под-
держке Министерства образо-
вания России. РСО формирует 
временные трудовые коллек-
тивы для оплачиваемой рабо-
ты в свободное от учебы время 
(как правило, во время летних и 
зимних каникул).

Студенческие отряды на ба-
зе ВГМУ ведут свою историю с 
прошлого столетия. Так, рек-
тор ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
И.Э. Есауленко является ветера-
ном студенческих отрядов. На 
некоторое время деятельность 
медицинских отрядов была при-
остановлена, однако сейчас дви-

жение студенческих отрядов в 
ВГМУ возрождается. 

Администрация ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко поддержала идею 
о формировании штаба на базе 
нашего вуза. Студенты встрети-
лись с председателем правления 
РСО Вячеславом Шамариным и 
командиром регионального шта-
ба РСО Денисом Сабыниным, 
которые поделились со студента-
ми основными задачами работы 
и обсудили важность и актуаль-
ность возрождения студенческих 
отрядов медицинской направ-
ленности. 

Кроме того, обучающиеся 
познакомились с руководи-
телем медицинских отрядов 
РСО – Кристиной Сидоровой, 
которая более детально расска-

зала о данном направлении. 
Проректор по воспитательной 
работе и информационной по-
литике ВГМУ им. Н.Н. Бурден-
ко Алексей Николаевич Моро-
зов подчеркнул практическую 
значимость опыта работы в 
студенческих отрядах – это не 
только приобретение профес-
сиональных компетенций, но 

и развитие личностных качеств 
и навыков грамотного взаимо-
действия.

 В торжественной обстанов-
ке было проведено подписание 
положения о штабе студенческих 
отрядов. Координатором проек-
та является заместитель декана 
лечебного факультета Юлия Ми-
хайловна Анохина, а команди-

ром штаба – студент лечебного 
факультета Иван Родин. При-
глашаем всех желающих стать 
частью команды Российских сту-
денческих отрядов. Поздравляем 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко с таким 
значимым событием.

Деканат 
лечебного факультета
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Монумент врачам-героям 
В Москве планируют установить памятник врачам, оказывающим 

помощь пациентам с COVID-19, а также тем, кто умер при 
выполнении служебного долга. Сотрудники и студенты Воронежского 

государственного медицинского университета им. Н.Н. Бурденко, 
осознавая значимость героического подвига коллег, охотно откликнулись 
на призыв Минздрава России принять участие в сборе пожертвований на 

возведение этой скульптуры. 

В ходе работы ректорского совещания, 
21 апреля, в Центральной медицинской 

аудитории Воронежского государственного 
медицинского университета им. Н.Н. 

Бурденко ректор вуза профессор Игорь 
Эдуардович Есауленко и ректор Воронежского 

государственного института физической 
культуры Александр Владимирович Сысоев 
заключили договор о взаимодействии двух 

учебных заведений в области развития 
образования и науки. 

25 апреля, в Вербное воскресенье, митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий, глава 
Воронежской митрополии вручил работникам 
воронежских медучреждений медали «Патриаршая 
благодарность» за самоотверженный труд в борьбе 
с коронавирусной инфекцией. В числе удостоенных 
награды – главный врач Воронежской детской 
клинической больницы ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
Тимофей Валерьевич Чубаров.

По словам ректора 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко Игоря 
Эдуардовича Есауленко, медики 
всей страны постоянно находят-
ся в режиме готовности прий-
ти на помощь, самоотверженно 
следуя своему профессионально-
му долгу. «Поддержание и вос-
становление здоровья человека 
порой достигается ценой жизни 
медицинского работника, и об 
этом нельзя забывать. Чувство 
уважения к коллегам, чьи уме-
лые руки творили и продолжа-
ют творить подлинные чудеса 

в борьбе с коварным вирусом, 
навсегда останется в неравно-
душных сердцах сотрудников и 
обучающихся Воронежского ме-
дуниверситета», – добавил он.  

Как отметил председатель 
профкома сотрудников ВГМУ 
им. Н.Н. Бурденко Игорь Ми-
хайлович Черницын, предста-
вители вуза приняли активное 
участие в сборе пожертвований 
– собрано 378698 рублей. «Осо-
бенно хочется отметить участие 
в акции ректора И.Э. Есауленко, 
сотрудников Стоматологической 

клиники, ВДКБ, кафедр эпиде-
миологии, фармакологии, нор-
мальной анатомии, лучевой и 
функциональной диагностики, 
онкологии и лучевой терапии, 
офтальмологии, факультетской 
педиатрии, госпитальной хи-
рургии, факультетской тера-
пии, подготовки кадров высшей 
квалификации в стоматологии. 
Спасибо Всем большое за по-
сильное участие».  

Значительную финансовую 
помощь оказал Центр семейной 
медицины «Олимп здоровья» 

– партнер нашего университета 
– во главе с основателем Алек-
сандром Кирилловичем Соло-
вьевым, который пожертвовал 
100000 рублей.

Монумент планируют уста-
новить на территории Сеченов-
ского университета 20 июня в 
День медицинского работни-
ка. Сообщается, что памятник 
представляет собой монумен-
тальную стелу, увенчанную кре-
стом. Лицевая часть сформиро-
вана буквами с посвятительной 
надписью: «Подвигу меди-

цинских работников в борьбе с 
COVID-19». На стеле, под кре-
стом размещена скульптурная 
композиция (барельеф), вы-
полненная из бронзы, расска-
зывающая о героизме врачей 
различных специализаций: мед-
сестры, врача-реаниматолога и 
медика-исследователя, создате-
ля противовирусной вакцины. 
За спинами врачей – планета 
Земля с меридианами и картой 
России.

 Инна Савенкова

СОБЫТИЕ

Новый договор 
о сотрудничестве 

Награда за труд 

Соглашение предус-
матривает обоюдное участие сто-
рон, направленное на формиро-
вание научно-образовательных 
и культурно-просветительских 
связей, наращивание научного 
потенциала и обеспечение высо-
кого качества профессиональной 
подготовки специалистов. По 
словам Игоря Есауленко, основ-
ным направлением сотрудниче-
ства ВГМУ и ВГИФК станет со-
вместная реализация стратегии 
развития здорового образа жиз-
ни. «С первого сентября текуще-
го года вуз переходит на новые 
федеральные образовательные 
стандарты. Будет проводиться 
реорганизация образовательно-
го процесса: некоторые кафедры 
объединятся, появятся новые. 
Так, например, мы планируем 
открыть кафедру медицинской 
профилактики, которая будет 
работать и развиваться при уча-
стии коллег из Института физи-
ческой культуры», – подчеркнул 
ректор Игорь Эдуардович.

В рамках соглашения вузы 
будут осуществлять совмест-
ную разработку и внедрение 
программ подготовки спортив-
ных врачей, а также методик 
по реабилитации спортсменов, 
получивших травмы или забо-
левания, связанные со спортом. 
Кроме этого, ВГМУ и ВГИФК бу-
дут проводить просветительские 
мероприятия по физической 
культуре, организовывать спор-
тивные занятия со студентами 
на партнерских площадках, вне-
дрять процесс обмена информа-
цией о ценностях вузов и многое 
другое. 

«Мы – молодой институт, 
который создавался с участием 
преподавательско-профессорско-
го состава ВГМУ и ВГПУ. Эти два 
вуза дали нам старт, и сейчас, на 
этапе развития воронежского ин-
ститута физкультуры, мы видим 
новые возможности для эффек-
тивного сотрудничества. В пла-
нах – обмен опытом и кадрами, в 
ближайшее время будет создана 
профильная кафедра», – добавил 
Александр Владимирович.

Олег Полехин 
Фото автора

Церемония награж-
дения состоялась в зале духов-
но-просветительского центра 
при Благовещенском кафедраль-
ном соборе после Божественной 
литургии. Медали вручены по 
инициативе Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла. 
Обращаясь к медицинским ра-
ботникам, митрополит Сергий 
выразил им слова признатель-
ности за подвижнический труд, 
проявленный при исполнении 
профессионального долга, по-

благодарил за милосердие и 
беззаветное служение людям.

Как отметил Тимофей Вале-
рьевич, быть представленным к 
такой награде – значит полу-
чить высокое признание работы 
всего коллектива возглавляемой 
им больницы. По его словам, это 
дает еще больший стимул для 
усердной работы на благо отече-
ственной медицины. 

Справка: медалью «Патри-
аршая благодарность» награ-
ждаются лица, удостоенные 
Святейшим Патриархом особо-
го Первосвятительского внима-
ния. Медаль имеет форму круга 
с узким выпуклым рантом по 
краю, в центре медали – ре-
льефное изображение: благо-
словляющие руки, а над ними 
– позолоченная митра, увен-
чанная крестом. 

Инна Савенкова 
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Ординаторы и их наставники 
в борьбе с COVID-19
Сегодня, когда пандемия новой коронавирусной инфекции COVID-19 захлестнула весь мир и еще 
рано говорить о ее окончании, когда, как на любой войне, выбывают из строя «боевые единицы» 
– врачи, фельдшеры, медицинские сестры учреждений здравоохранения – нельзя терять контроль 
над распространением этой коварной малоизученной болезни, и как никогда требуется помощь 
студентов и ординаторов медицинских вузов. 

Кафедра факультетской педиатрии 

Ольга Алексеевна 
Черкасова, ординатор 
2 курса: 

Продолжение в следующем 
выпуске

Татьяна Князева, 
Екатерина Попова, 

Виктория Коломацкая

Начало публикации 
в мартовском номере

Ответственный за работу с ординаторами – ассистент 
кафедры Виктория Валерьевна Коломацкая: 

«Колоссальная нагрузка лег-
ла на плечи врачей в 2020 году. 
На помощь врачам-педиатрам 
пришли ординаторы кафедры 
факультетской педиатрии меди-
цинского университета. Орди-
наторы 1 курса, несмотря на тя-
желую работу в «красной зоне», 
успевали посещать дистанцион-

ные занятия, чтобы не преры-
вать обучение. Они пришли на 
помощь работникам поликли-
ник в call-центрах. Ординаторы 
2 курса в свободные от работы 
в «красной зоне» недели посе-
щали базы практики, чтобы по-
стоянно совершенствовать свои 
практические навыки. Вместе с 
ординаторами кафедры госпи-
тальной и поликлинической 
педиатрии они задействованы в 
помощи врачам Новохоперской 
районной больницы. 

Кафедра факультетской пе-
диатрии во главе с заведующей, 
доктором медицинских наук 
Верой Сергеевной Ледневой 
гордится своими ординаторами, 
которые не остались в стороне в 
трудное для всех время». 

Галина Ивановна Кретова, ординатор 1 курса: 

«2020 год оказался необычай-
но сложным для каждого из нас. 
Страшный вирус погрузил весь 
мир в хаос, пошатнув привыч-
ный уклад жизни всех людей. 
С марта мне пришлось сменить 
привычный мне ранее медицин-
ский халат на защитный меди-
цинский комбинезон, защитные 
очки, респиратор, защитную 
обувь и медицинские перчатки. 
Конечно, о привычной работе 
на участках можно было забыть, 
поскольку большинство участков 
остались без своих лечащих вра-
чей. И этот непосильный труд 
лег на плечи оставшихся врачей, 
в том числе и меня. Это было 
сложное время.

Работа врачей мобильной 
бригады, врачей кабинетов не-

отложной помощи и участко-
вых педиатров смешалась. Мы 
работали посменно: осматрива-
ли контактных детей, пациен-
тов с положительными резуль-
татами на ковид, осуществляли 
забор мазков, оказывали ме-
дицинскую помощь на дому, в 
том числе обеспечивали детей 
и родителей необходимыми 
медицинскими препаратами, 
осуществляли постоянный кон-
троль. Первые недели работы в 
СИЗах оказались неоднознач-
ными: при виде нас в таком оде-
янии многие родители, соседи, а 
особенно дети младшего возрас-
та остерегались, опасались нас, 
прохожие на улицах обходили 
стороной. 

В настоящее время я продол-
жаю учиться и работать, совме-
щая дежурства в мобильной 
бригаде и должность участко-
вого врача-педиатра. Хочется 
сказать спасибо вузу, кафедре, 
что способствуют реализации 
наших возможностей. Я рада, 
что выбрала именно этот путь, 
и буду следовать ему до конца, 
совершенствуя свои знания и 
умения в дальнейшем, чтобы по-
мочь еще большему количеству 
людей».  

«Весной минувшего года ра-
бота в «ковидных» отделениях 
казалась чем-то космическим: 
благородным и недосягаемым. 
Находясь на самоизоляции, я 
мысленно была там, в отде-
лениях, где борются с «чумой 
2020 года». Но уже осенью 
работа с пациентами, инфици-
рованными коронавирусной 
инфекцией, стала обыденной: 
я стала сотрудником детской 
поликлиники № 2 при ВГКП 
№ 1. Поликлиники нашего го-
рода активно ведут «ковидных» 
пациентов амбулаторно, в том 
числе и детей. 

Работая участковым вра-
чом-педиатром, я встала на 
тропу войны с коронавирусом 
в рамках первичного звена 
здравоохранения. Нас вряд 
ли назовут «супергероями», 
спасающими жизни детей, но 
мы наблюдаем контактных и 
больных детей, организуем их 
своевременное лабораторное 
обследование, определяем воз-
можности амбулаторного веде-
ния больных, а также обеспечи-
ваем доставку лекарственных 
средств. Как правило, наши 
пациенты – дети в удовлетво-
рительном состоянии, которых, 
к счастью, большинство. Но 
они нуждаются в медицинском 
наблюдении, а родители – в ди-
алоге и грамотных рекоменда-
циях. Очень хочется верить, что 
наша работа участковых врачей 
и мобильных бригад принесет 
свои плоды, и все вместе мы 
справимся с COVID-19! Будьте 
здоровы!»                             

Ординаторы 1 и  
2 курсов ВГМУ им. Н.Н. Бур-
денко откликнулись на при-
зыв системы здравоохране-
ния практически все и сразу. 
Являясь молодыми специа-
листами, имеющими диплом 
об окончании вуза, воору-
женные профессиональными 
знаниями, умениями и навы-
ками, полученными за шесть 
лет плодотворного обучения 
в медицинском университете, 
и продолжая постигать меди-
цинскую науку в ординату-
ре под руководством опытных 
наставников-преподавателей,  
они без колебаний вступили в 
эту борьбу с невидимым вра-
гом – SARS-CoV-2. Пополнив 
ряды сотрудников учрежде-
ний здравоохранения, работая 
в качестве среднего медпер-
сонала, врачей поликлиниче-
ского звена,  врачей-стажеров 
в «красных зонах» стациона-

ров Воронежа, Воронежской 
области и соседних регионов, 
они ежедневно исполняют свой 
долг и остаются верными клят-
ве Гиппократа.

Вот что говорит декан фа-
культета подготовки кадров 
высшей квалификации про-
фессор Елена Александровна 
Лещева: «Сейчас на факультете 

обучается 926 ординаторов 1-го 
и 2-го курса. В настоящее время 
более 70 % из них трудоустро-
ены в медицинских учрежде-
ниях. Остальные находятся на 
практической подготовке, но 
все равно помогают врачебному 
персоналу медицинских учреж-
дений в борьбе с пандемией. Це-
левики, приехавшие из других 

областей, уехали к себе на роди-
ну и трудятся там».

Готовя материал о работе 
наших ординаторов в «крас-
ной зоне» медицинских уч-
реждений, мы обратились за 
поддержкой к преподавате-
лям, ответственным за рабо-
ту с ординаторами нескольких 
кафедр. Мы были удивлены и 

обрадованы тому, с какой гор-
достью и любовью говорили эти 
преподаватели о своих подо-
печных и их нелегкой, подвиж-
нической работе с коронавирус-
ной инфекцией.

Давайте узнаем, что расска-
зали нам сами ординаторы и их 
верные наставники-преподава-
тели.

 Елизавета Андреевна Ращепова, ординатор 1 курса:

«Так получилось, что уче-
ба проходит в период пандемии 
COVID-19. В это непростое время 
на медицинских работников всех 
специальностей легли большой 
труд и ответственность. Оставать-
ся в стороне было нельзя, требо-
валась помощь в стационарах, 
поликлиниках и других медицин-
ских учреждениях. Вместе с орди-
наторами, в качестве волонтеров, 
мы помогали в call-центре город-

ской поликлиники № 1 Вороне-
жа. Наша работа заключалась 
в консультации пациентов, ин-
фицированных коронавирусом. 
Нужно было уделить каждому 
внимание: выслушать, ответить 
на вопросы. 

Как известно, вирус активно 
распространялся и в крупных го-
родах, и в сельских поселениях, а 
в селах, к сожалению, наблюдает-
ся нехватка медицинских кадров. 
Поэтому я как целевик отклик-
нулась на призыв своей «Крас-
нинской районной больницы» 
Липецкой области. Работая там, 
я приобрела большой опыт для 
дальнейшей медицинской дея-
тельности, так как успела помочь 
и в педиатрическом звене, и в 
терапевтическом, и даже в работе 
врача-эпидемиолога. Сплочен-
ность, взаимопомощь, работа в 
команде помогут нам победить 
этот вирус».

Ксения Валерьевна Сафонова, ординатор 1 курса: 
«Работа в условиях коронави-

русной инфекции – колоссаль-
нейший опыт для нас, только на-
чинающих свой путь в медицине. 
Мой отец с первых дней панде-
мии работает в «красной зоне» в 
реанимации, поэтому я из первых 
уст знала, что представляет из се-
бя эта новая болезнь. Летом мне 
удалось устроиться медсестрой в 
«красную зону». Сейчас я рабо-
таю врачом-стажером под руко-
водством опытных врачей. 

Работа морально и физически 
тяжелая. Большое количество 
времени мы вынуждены нахо-
диться в защитных костюмах, 
масках и респираторах, что очень 
усложняет работу. Каждый день 
поступает много тяжелых пациен-
тов, к которым требуется инди-

видуальный подход. Но осозна-
ние того, что я приношу пользу 
людям и что отчасти благодаря 
мне пациенты идут на поправку, 
приносит такие положительные 
эмоции! Это еще больше укре-
пляет мое желание стать перво-
классным специалистом».

Наталья Сергеевна Черных, ординатор 2 курса:

«Уже год я совмещаю учебу и 
работу участковым врачом-педиа-
тром, но только около 3-х месяцев 
работаю с «ковидными» пациен-

тами. Пошла работать в «красную 
зону», так как хотела помочь: рук 
в поликлинике катастрофически 
не хватает. Работы много: уйдешь 
рано утром, а вернешься домой 
– уже поздняя ночь. Каждый 
пациент, идущий на поправку, 
– радость! Я считаю, что клятва 
Гиппократа ярко отражена в на-
ших трудовых буднях, а я и мои 
коллеги сдержали ее и будем 
продолжать следовать своему 
призванию. И если существует 
достойная награда для медицин-
ского работника, то, думаю, она 
вовсе не в материальном достат-
ке, а в счастливых лицах наших 
пациентов!»
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Среди обучающихся на 
лечебном факультете пошли 
работать в медицинские органи-
зации 640 человек: 217 студен-
тов 6 курса, 163 студента 5 курса, 
114 студентов 4 курса, 70 сту-
дентов 3 курса, 75 студентов 
2 курса, трое первокурсников, 
среди которых есть и волонтеры. 
Для каждого это уникальный 
практический опыт, который не 
получишь на занятиях в аудито-
рии. У многих студентов-меди-
ков есть своя история, связанная 
с работой во время пандемии, 
свои переживания. К сожале-
нию, в этом материале мы мо-
жем опубликовать лишь часть 
таких комментариев.

Студенты лечебного факультета 
достойно приняли вызов COVID-19
Эпидемиологическая COVID-обстановка постепенно стабилизируется. Воронеж возвращается 
к нормальной жизни. Вернулись к учебе и студенты-медики, которые включились в борьбу 
с коронавирусом. Их помощь на пике всплеска COVID-19 позволила значительно облегчить 
нагрузку на медицинский персонал, который работал на пределе возможностей. Профессия 
медика подразумевает определенную степень риска, а эта эпидемия стала неким вызовом 
будущему профессионализму наших студентов. Будущие врачи – студенты лечебного 
факультета ВГМУ – приняли этот вызов достойно. 

«Не так давно я работаю 
волонтером в БУЗ ВО «ВГП 
№ 18», поликлиника № 19. Ког-
да узнала, что набирают волон-
теров для помощи в поликли-
ники, то без раздумья подала 

Студентка 1 курса Елизавета Воропаева:

свою заявку. Я всегда мечтала 
помогать людям, делать их 
жизнь лучше, поэтому-то и 
выбрала профессию врача. 

Родные и близкие, безу- 
словно, волновались, ведь 
COVID – штука серьезная и 
шутить с ним опасно. Но, по-
пав в коллектив квалифици-
рованных врачей и медсестер, 
которые радушно меня приня-
ли, я поняла, что бояться мне 
нечего. Определенной долж-
ности в поликлинике у меня 
нет, я помогаю там, где могу 
пригодиться. В основном это 
измерение температуры па-
циентам, оформление серти-
фикатов о прививке COVID, 
работа в регистратуре». 

Студентка 3 курса 
Юлия Букатина:

«С 1 января 2021 года я рабо-
таю санитаркой в 7-м отделении 
Липецкой областной клиниче-
ской больницы. В связи с тем, 
что эпидемиологическая ситу-
ация довольно плохая, а учеба 
была дистанционная, я приня-
ла решение пойти работать в 
«красную» зону, так как сейчас 
очень важна любая помощь. 

Коллектив больницы принял 
меня, все оказались очень добро-
желательными, помогали в лю-
бой ситуации. Когда в феврале 
вновь началось очное обучение, 
стало тяжело совмещать работу с 
учебой, так как я не присутствую 
на самих парах, и весь материал 
приходится изучать самостоя-
тельно. Сейчас, получив бесцен-
ный опыт этой работы, наобо-
рот, появилось больше желания 
учиться и узнавать больше новой 
информации».

Студентка 4 курса 
Анжелика Назарова:

«В ноябре 2020 года, сразу 
после получения сертификата 
медицинской сестры и про-
хождения обучения по работе с 
COVID-19, я устроилась в БСМП 
№ 8 медицинской сестрой. А с 
января этого года работаю во-
лонтером на горячей линии по 
вопросам коронавирусной ин-
фекции.

Я решилась пойти работать в 
«ковидное» отделение больницы, 
потому что медики всегда слави-
лись своей самоотверженностью 
в критической для страны ситу-
ации. Их героические поступки 
во время Великой Отечественной 
войны послужили для нас приме-
ром и образцом истинного врача, 
который, несмотря на угрозу сво-
ей жизни, шел под ревом пулеме-
та спасать раненых. Сейчас мир-
ное время, но я думаю, что силой 
сплоченных против инфекции 
медиков мы сможем одержать 
победу над COVID».

Студентка 5 курса Анастасия Момсик:

«С октября 2020 года я ра-
ботаю волонтером на горячей 
линии по коронавирусу в депар-
таменте здравоохранения Воро-
нежской области. Консультирую 
население Воронежа и области 
по симптомам, результатам те-
стов, прививкам, больничным 
листам. 

Мне нравится моя работа. 
Каждый день – это десятки звон-
ков с нестандартными ситуация-
ми. Начинаешь быстро анализи-
ровать и выбирать правильные 
варианты решений проблем 
обращающихся. Самое замеча-
тельное в такой работе – когда 
перезванивают люди, обращав-
шиеся на горячую линию не-
сколько дней назад, благодарят 
за то, что их проблема решена. 
Каждый раз, когда слышу это, 
или же мои коллеги передают 
слова благодарности, чувствую 
себя очень здорово.

До февраля, пока мы находи-
лись на дистанционном обуче-
нии, работа на линии не сильно 
мешала учебе, но сейчас, когда 
мы вышли на очное обуче-
ние, стало немного сложнее. 
Свой выбор профессии врача 
я бы точно не поменяла, ведь 
по-другому я и не представляю 
свою жизнь».

Заместитель декана лечебного факультета 
Юлия Михайловна Анохина:

«2020 год для всей системы 
здравоохранения был крайне 
сложным, не было ни одного 
медицинского работника, кото-
рого бы не коснулась пандемия 
новой коронавирусной инфек-
ции. Как только стало известно, 
что медицинским организациям 
необходима кадровая поддерж-
ка, студенты всех курсов лечеб-

Студентка 6 курса Мария Аксельрод:

«Я работаю в должности ме-
дицинской сестры в отделении 
COVID-реанимации в БУЗ ВО 
ВОКБ № 1. На момент начала 
пандемии я работала в областной 
больнице в отделении нейрореа-
нимации. 

С пациентами было достаточ-
но трудно находить общий язык, 
но не потому что у них какое-то 
особенное отношение к молодым 
специалистам. Пациенты с «кови-
дом» требуют особого внимания 
и отношения – они часто впадают 
в панику и отчаяние. А их пси-
хологическое состояние должно 
быть стабильным для скорейшего 
выздоровления и реабилитации.

Одной из самых поучительных 
и грустных историй была исто-
рия о пациенте Сергее Михайло-

виче Пегусове, доценте кафе-
дры инфекционных болезней, 
зам. декана лечебного факуль-
тета, моего наставника в мире 
медицины. Он попал в отделе-
ние реанимации и интенсив-
ной терапии № 10, в котором я 
работаю, уже в очень тяжелом 
состоянии. Мне, как его студент-
ке, было очень больно смотреть, 
как уходят воистину светлые, 
умные и такие лучезарные 
люди. Около недели все боро-
лись за его жизнь, но все было 
безуспешно. В такие моменты 
понимаешь, как коротка чело-
веческая жизнь. Понимаешь, 
что всем помочь невозможно, и 
бывают моменты, когда болезнь 
берет верх, а ты ничего с этим 
не можешь поделать. Это очень 
трудно принимать и понимать. 
Светлая память!

Совмещать работу и учебу 
сложно, потому что работа за-
трагивает большое количество 
времени и сил. Оглядываясь 
назад, я бы ни за что не поме-
няла профессию. Несмотря на 
мнение общественности, работа 
врача является очень престиж-
ной и уважаемой. Став врачом, я 
надеюсь с гордостью носить это 
звание и постараюсь никогда не 
омрачить своего имени и досто-
инства».

Студент 6 курса, заместитель председателя профкома 
Алексей Толбин:

«На Воронежской станции 
скорой медицинской помощи я 
работаю уже более полутора лет. 
Первое время все меня отговари-
вали, и я сам немного подумывал 
об увольнении. Собравшись и от-
бросив мысли, я остался работать. 
На мой выбор повлияла мысль 
о том, что работа в условиях ре-
альной эпидобстановки принесет 
мне колоссальный опыт. Все так 
и произошло – мы сплотились с 
коллегами больше чем на 100 %.

Мне запомнился один из вызо-
вов – самый страшный и непо-
нятный для меня на тот момент. 
Нам сообщили, что пациент «за-
дыхается из-за сердечной недо-
статочности». Выехали к нему в 
облегченных костюмах, у подъ-
езда нас встретила девушка. Мы 
задали ей уточняющие вопросы, 
в том числе нет ли температуры у 
пациента. На что получили ответ: 
внучка пациентки переболела 
месяц назад чем-то, со стойкой 

температурой, потерей обоня-
ния и вкуса. Мы с врачом пере-
глянулись, пошли переодеваться 
в костюмы химзащиты. Наша 
пациентка – женщина старше 
80 лет, ЧДД около 50-55. Я сра-
зу же «повесил» пульсоксиметр 
и увидел значение сатурации 
17, сначала не поверил глазам и 
достал свой личный пульсокси-
метр, чтобы сравнить. Показате-
ли совпали. Мы быстро про-
вели манипуляции, принесли 
кислород, доставили пациентку 
в «Электронику». Пациентку 
сразу отправили в реанимацию, 
без КТ легких.

Порой мы приезжали на вы-
зовы с причиной: давление или 
болит спина. Приезжая, выясня-
ли, что у человека температура 
пять дней и вообще различные 
COVID-симптомы. Максимально 
возмутил меня случай, когда был 
вызов с причиной: боль в руке – 
укололся. Температуру, контак-
ты с COVID-больными пациент 
отрицал. На такие вызовы нам 
спецкостюм не положен, только 
«легкая защита». Приехав на 
вызов, родственница пациента 
говорит: «Хорошо, что приехали 
без скафандров, мы боялись, что 
вы соседей распугаете, у нашей 
бабушки температура». Хотя мы 
были без спецзащиты, пришлось 
оказать помощь пациентке. Но 
было очень неприятно, чувство-
вали себя обманутыми, так как у 
пациентки оказалась коронави-
русная инфекция». Екатерина Попова

ного факультета откликнулись 
и вышли на работу в отделения 
санитарами и медицинскими 
сестрами. Студенты-волонте-
ры начали оказывать помощь 
в работе call-центров поликли-
ник, принимая и обрабатывая 
обращения граждан.

Этот год показал, что сту-
денты, обучающиеся в нашем 
медицинском университете и 
выбравшие профессию врача, 
сделали этот выбор осознан-
но, поэтому готовы оказывать 
помощь населению в тяжелых 
ситуациях. 

От деканата лечебного фа-
культета мы выражаем бла-
годарность всем студентам, 
работающим в медицинских 
организациях, надеемся, что 
это был уникальный практиче-
ский опыт, который будет поле-
зен для дальнейшей работы».
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Новый 
медицинский класс 

Итоги олимпиады 
«Юный медик»

Участие команды «Reanime» 
в проекте ВОЗ

В апреле ректор ВГМУ им. Н.Н. Бурденко Игорь 
Эдуардович Есауленко посетил город Задонск 

Липецкой области. Основной целью визита был 
запуск нового долгосрочного образовательного 

проекта в Задонском районе – создание 
медицинского класса на базе гимназии № 1.

В главном корпусе ВГМУ им. Н.Н. Бурденко 
состоялось вручение дипломов победителям 
и призерам олимпиады школьников «Юный 

медик». 

Проект Всемирной организации здравоохранения «Дети сохраняют 
жизнь!» был запущен в 2015 году как продолжение проекта Европейского 
Совета по реанимации «Запусти сердце!», который включал в себя 
массовое обучение детей старше 12 лет методам сердечно-легочной 
реанимации. Команда «Reanime» ВГМУ им. Н.Н. Бурденко с 2016 года 
принимает участие в данном проекте и ранее проводила занятия с 
детьми-сиротами из приемных семей.

Процедуре подписа-
ния соглашения предшествовала 
экскурсия по гимназии. Школь-
ники старших классов проде-
монстрировали навыки оказа-
ния первой доврачебной помощи 
при различных чрезвычайных 
ситуациях, ребята из начальных 
классов показали мастер-классы, 
способствующие оздоровлению 

организма детей при помощи 
массажных дорожек из камней.

В актовом зале для гостей был 
устроен концерт, а учащиеся и 
приглашенные родители посмо-
трели документальный фильм 
о вузе. Перед присутствующи-
ми выступила декан факультета 
довузовского образования И.И. 
Либина, которая рассказала об 

основных направлениях рабо-
ты Воронежского медицинского 
предуниверсария. Ответствен-
ный секретарь приемной комис-
сии С.Н. Титова представила 
информацию о правилах посту-
пления в ВГМУ им. Н.Н. Бурден-
ко в 2021 году. Представители 
вуза ответили присутствующим 
родителям и школьникам на ин-
тересующие их вопросы.

Профессорско-преподава-
тельский состав Института 
стоматологии ВГМУ им. Н.Н. 
Бурденко, в числе которого: за-
ведующий кафедрой факультет-
ской стоматологии В.А. Кунин; 
ассистент кафедры, зав. отделе-
нием стоматологической поли-
клиники А.А. Смолина; старший 
лаборант кафедры Ю.А. Кузов-
кина, провели со школьниками 
4-х классов гимназии № 1 те-
матическую встречу по повы-
шению уровня знаний правил 
гигиены полости рта и профи-
лактики стоматологических за-
болеваний. 

Соглашение о вступлении 
гимназии № 1 в научно-образо-

начальник отдела образования 
администрации Задонского рай-
она Н.Л. Антюхова.

С нового учебного года на 
базе Задонской гимназии № 1 
начнет функционировать меди-
цинский класс, работу которого 
будут направлять и курировать 
преподаватели Воронежского 
государственного медицинского 
университета.

 Ирина Либина 

В рамках проекта, а 
также с целью профориентаци-
онной работы в лицее № 15 горо-
да Воронежа проведен медицин-
ский марафон «Дети сохраняют 
жизнь!». Марафон со стороны 
ВГМУ был организован началь-
ником Мультипрофильного ак-
кредитационно-симуляционного 
центра Анной Владимировной 
Подопригорой, доцентом кафе-
дры анестезиологии и реани-
матологии Александром Алек-
сандровичем Чурсиным, а со 
стороны лицея – директором Ар-
темом Станиславовичем Малы-
шевым, заместителем директора 
по воспитательной работе Ната-
льей Игоревной Тюльпиной.

В начале мероприятия д.м.н. 
А.В. Подопригора рассказала 
школьникам о нашем универси-
тете, обучении в нем, перспекти-
вах поступления и о врачебной 
профессии. Перед марафоном 
доцент А.А. Чурсин провел ма-
стер-классы по современной СЛР.

В марафоне участвовали ко-
манды 9, 10, 11-х классов. В виде 
спортивной эстафеты школьни-
ки оказывали первую помощь на 
нескольких этапах: при попада-
нии инородных тел в верхние ды-
хательные пути грудным детям, 
детям дошкольного возраста, 
взрослым; демонстрировали пра-
вильность алгоритма реанимации 
для детей «Check-Call-Compress»; 

проводили сердечно-легочную ре-
анимацию на тренажере «Ожив-
ленная Анна» с обратной компью-
терной связью и демонстрацией 
результатов. По окончании был 
проведен дебрифинг с разбором 
допущенных участниками оши-
бок. Всего в марафоне приняли 
участие более 100 школьников из 
старших классов.

В качестве судей выступили 
участники команды МАСЦ ВГМУ 
«Reanime»: Артем Конопкин; 
Кристина Сивцова; Кристина 
Абакумова. Все команды оказа-
лись в выигрыше, так как по-
лучили знания по сердечно-ле-
гочной реанимации и смогли их 
применить на практике.

Кристина Абакумова

вательный медицинский кластер 
«Предуниверсарий Липецкой 
области» подписали замести-
тель главы администрации 
Липецкой области А.И. Ильин, 
начальник регионального управ-
ления образования и науки Л.А. 
Загеева, ректор Воронежского 
государственного медицинского 
университета им. Н.Н. Бурден-
ко И.Э. Есауленко, глава адми-
нистрации Задонского муници-
пального района А.И. Щедров и 

По итогам состяза-
ния по биологии победителя-
ми, награжденными дипломом 
I степени, стали: Никитина 
Алина Владимировна; Шрам-
кова Полина Александровна; 
Данилова Дарья Александров-
на; Болгова Анастасия Вла-
димировна; Леонова Мария 
Максимовна; Гусев Иван Нико-
лаевич.

Призеры олимпиады, полу-
чившие диплом II степени:
Путова Алина Викторовна; 
Пчелинцева Ольга Вадимовна; 
Трубицина Алина Игоревна; 
Светцова Анастасия Макси-
мовна; Голишевский Илья 
Павлович; Трофимова Анна 
Сергеевна; Павлова Арина 
Алексеевна.

Призеры олимпиады, отме-
ченные дипломом III степени:
Яньшина Мария Евгеньевна;
Свиридкин Павел Андреевич;
Жидко Максим Александро-
вич; Данилова Александра 
Романовна; Толчеев Ники-
та Александрович; Иванова 
Мария Александровна; Дрига 
Любовь Владимировна.

Поздравляем ребят, их ро-
дителей и педагогов с заслу-
женной победой в олимпиа-
де «Юный медик». Желаем 
успешной сдачи выпускных ис-
пытаний в школах и дальней-
шей реализации своего твор-
ческого потенциала в качестве 
студентов выбранного вуза.

Ирина Либина 
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Финал Кубка ректора 
по мини-футболу

Визит ректора в Бутурлиновку 

В спорткомплексе «Центральный» состоялся Финал Кубка ректора по 
мини-футболу, в котором приняли участие команды ВГМУ им. Н.Н. 
Бурденко – «Бетон» Института стоматологии и «Арсенал» лечебного 

факультета. 

В рамках межрайонного сотрудничества 
ректор Воронежского государственного 
медицинского университета им. Н.Н. Бурденко 
Игорь Эдуардович Есауленко посетил город 
Бутурлиновку Воронежской области. 

В ходе визита ректор 
встретился с главой администра-
ции Бутурлиновского района 
Юрием Ивановичем Мутузовым. 
Они обсудили вопросы образова-
ния и здравоохранения, откры-
тие медицинского класса на базе 
«Бутурлиновской СОШ». 

Игорь Эдуардович встретился 
с главным врачом «Бутурлинов-
ской РБ» Евгением Владимиро-
вичем Сычевым. В рамках визи-
та для врачей из районов на базе 
больницы был проведен обучаю-
щий семинар на тему: «Ведение 
пациентов, перенесших новую 
коронавирусную инфекцию». 
Лектором выступила доктор 
медицинских наук, профессор 
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко Галина 
Гаральдовна Прозорова.

Ректор выступил перед учащи-
мися 10-11-х классов «Бутурли-
новской СОШ», где рассказал о 
создании медицинского класса. В 
ходе встречи Игорь Эдуардович 
поделился о своем пути в меди-
цину, об истории Воронежского 
медицинского вуза, его структуре 
и функционировании в насто-
ящее время. Школьникам был 
показан видеофильм о медицин-
ском университете. Декан фа-
культета довузовской подготовки 
Ирина Ивановна Либина пред-
ставила современные образова-
тельные траектории, которые 
реализуются в Предуниверсарии 
медицинского университета.

Встреча получилась содержа-
тельной и непринужденной. В 
заключение беседы Игорь Эдуар-
дович поблагодарил всех ребят 
за совместную встречу, подарил 
в библиотеку школы книги об 
университете, книги по здоро-
вью. Прошедшей встречей и со-
вместной проделанной работой 

остались довольны администра-
ция школы и ученики, которые 
получили много новой инфор-
мации.

Деканат факультета 
довузовского образования

На турнире тради-
ционно присутствовал ректор 
вуза профессор Игорь Эдуардо-
вич Есауленко. Открывая финал 
кубка, он в своем приветствен-
ном слове отметил, что такие 
соревнования помогают участ-
никам воспитывать в себе силу 
духа и укреплять волю к победе. 
«Футбол как никакой другой вид 
спорта дает разносторонний ре-
зультат в плане развития физи-
ческой формы, коллективизма 

и сплоченности, закаливания 
характера и воспитания стойко-
сти – все эти качества жизненно 
необходимы будущему врачу», – 
подчеркнул Игорь Эдуардович.

Поддержать команды также 
пришли проректор по воспита-
тельной работе и информацион-
ной политике Алексей Нико-
лаевич Морозов и заведующая 
кафедрой физической культуры 
и медицинской реабилитации 
Светлана Борисовна Короткова.

По итогам турнира облада-
телем Кубка ректора по ми-
ни-футболу сезона 2020-2021 
стала команда «Бетон», обы-
гравшая команду «Арсенал» со 
счетом 4:3.

Награждение участников про-
вел проректор по ВРИП Алексей 
Николаевич Морозов.

Олег Полехин
Фото автора
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100 лет со дня рождения 
Игоря Дмитриевича 

Боенко 
3 мая 2021 года исполнилось бы 100 лет доктору медицинских наук, 
профессору Игорю Дмитриевичу Боенко, много лет заведовавшему 

кафедрой нормальной физиологии ВГМИ им. Н.Н. Бурденко. 

ПАМЯТЬ

Воронежский фи-
зиолог, блестящий учитель и 
педагог И.Д. Боенко – участник 
Великой Отечественной вой-
ны, отмечен орденом Красной 
Звезды, 13-ю боевыми медалями. 
Организатор и руководитель ка-
федры нормальной физиологии 
медицинского института горо-
да Читы. Прекрасный человек, 
талантливый ученый, отличный 
руководитель. Широта кругозора 
и эрудиция Игоря Дмитриевича 
позволяли ему легко переклю-
чаться и решать трудности и про-
блемы молодых исследователей, 
а его легендарная фраза «Ну-ну, 
не буду тебе мешать» с годами 
приобрела глубокий смысл: не 
навязывать решения, приучать к 
самостоятельности выбора и от-
ветственности за него.

Игорь Дмитриевич Боен-
ко родился в городе Армавире. 
Окончив четыре курса Воронеж-
ского медицинского института 
в 1941 году, ушел добровольцем 
на фронт. Свой военный путь он 
описал в книге «Записки военно-
го врача» за 1971 год. 

Гвардии старший лейтенант 
м/с, младший врач 4-го Воронеж-
ского добровольческого стрел-
кового полка 1-й гвардейской 
стрелковой дивизии, 116 гвардей-
ского артиллерийского полка 1-го 
гвардейского механизированного 
корпуса 3 армии Сталинградско-
го фронта; впоследствии бата-
льонный врач 2-й гвардейской 
механизированной бригады, 1-го 
гвардейского механизированно-
го корпуса Центрального фрон-
та; военврач 3 ранга Брянского и 
Юго-Западного фронта; капитан 
м/с, ординатор хирургического 
отделения 48-й медсанчасти 1-го 
гвардейского механизированного 
корпуса 3-го Украинского фрон-
та. Войну закончил в Будапеште. 

Один штрих к портрету этого 
замечательного человека. Шел 
1965 год, двадцатилетие Победы. 

Из Венгрии приезжает корре-
спондент газеты Непсабадшаг и 
разыскивает доктора Тибора (Иго-
ря), который в далеком 1945 году 
оказывал медицинскую помощь 
гражданскому населению страны 
только что поверженного про-
тивника, отнюдь не церемонив-
шегося с нашими ранеными. Но 
гуманизм победителя был выше 
стремления отомстить за все звер-
ства мадьяр. Благодарные венгры 
не забыли этого благородного по-
ступка и через десятилетия. 

После окончания войны Игорь 
Дмитриевич продолжил обуче-
ние в Челябинском медицинском 
институте, который окончил в 
1946 году. Там же окончил аспи-
рантуру, а в 1951 году защитил 
кандидатскую диссертацию на 
тему «Материалы по физиологии 
терморецепции» под руковод-
ством профессора Василевского. 
Организовал и был первым заве-
дующим кафедрой нормальной 
физиологии в Читинском меди-
цинском институте. Докторскую 
диссертацию защитил в 1956 году 
на тему «Новые материалы по 
физиологии интерорецепции». 

В 1962 году был избран по кон-
курсу на должность заведующего 
кафедрой нормальной физиоло-
гии ВГМИ, которой руководил 
вплоть до своей смерти 12 дека-
бря 1985 года. С 1 мая 1964 года 
по 8 апреля 1965 года исполнял 
обязанности проректора по учеб-
ной работе ВГМИ, а с 8 апреля 
1965 года по 27 ноября 1967 года 
исполнял обязанности проректо-
ра по научной работе ВГМИ.

И.Д. Боенко был разносто-
ронним ученым и человеком, он 
подготовил восемь докторов и 
более тридцати кандидатов наук. 
Его ученики трудились и тру-
дятся во многих уголках нашей 
страны – от вузов до научно- 
исследовательских институтов. 
Перу И.Д. Боенко принадлежит 
свыше 20 монографий, книг и 
брошюр, более 300 статей. 

С приездом Игоря Дмитрие-
вича в Воронеж начался период 
интенсивной экспериментальной 
работы. Основное направление 
научно-исследовательской рабо-
ты профессора Боенко – изуче-
ние особенностей интероцептив-
ной регуляции физиологических 
функций при воздействии на 
организм некоторых факторов 
внешней и внутренней среды. Им 
создана оригинальная теоретиче-
ская концепция о генезе алко-
гольной мотивации, разработан 
способ дерматоглифической диа-
гностики повышенной судорож-
ной готовности головного мозга.

Игорь Дмитриевич большое 
значение уделял структуре учеб-

ного процесса. Научные экспе-
рименты в виде демонстраций 
включались в лекционный про-
цесс. На практических занятиях 
профессор Боенко придержи-
вался принципа: «Скажи мне 
– и я забуду, покажи мне – и я 
запомню, дай мне сделать – и я 
пойму» (Конфуций). Каждая па-
ра студентов выполняла опыты 
на лягушках и крысах самостоя-
тельно, познавая физиологиче-
ские процессы на практике.

Также на кафедре под руко-
водством И.Д. Боенко был раз-
работан специальный практикум 
по физиологии человека, вклю-
чающий около 80 различных ра-
бот, выполнение которых давало 
возможность составить «физи-
ологический портрет» студен-
та. (В настоящее время в рамках 
развития комплексной научной 
программы на кафедре составля-
ется «паспорт студента».) 

В полной мере использова-
лись возможности хирургической 
операционной, благо было у кого 
поучиться: военный опыт Иго-
ря Дмитриевича, В.С. Цениной, 
практикующих хирургов Н.В. 
Бобровой (будущего заведующего 
кафедрой факультетской хирур-
гии, которая выполняла экспе-
риментальную часть докторской 
диссертации на нашей кафедре), 
Е.И. Исаева, М.М. Чиркова ак-
тивно передавался аспирантам. 

Это был наглядный пример 
обучения для молодых аспиран-
тов, в учебный план обязатель-
ной подготовки которых вхо-
дили операции формирования 
слюнных и желудочных фистул, 
канюлизации каротидного сину-
са и других сосудов. 

Сохраняя преемственность и 
традиции кафедры нормальной 
физиологии ВГМИ тех лет, И.Д. 
Боенко продолжал исследова-
тельские работы по изучению 
влияния электромагнитных по-
лей на живые объекты. По дан-
ной тематике были выполнены 
и защищены диссертационные 
работы А.П. Салей, М.М. Чирко-
ва, А.Ю. Хариной, А.В. Сергиен-
ко, А.И. Лютова. По итогам этих 
работ была опубликована моно-
графия «Кровь и электромагнит-
ные колебания низкой частоты 
(звукового и радиочастотного 
диапазона)», 1974 год. 

Другое научное направление, 
успешно развиваемое И.Д. Боен-
ко, – коагулогия. По данной те-
матике были защищены доктор-
ские диссертации Б.И. Кузника, 
В.П. Скипетрова, В.П. Мищенко, 
Л.А. Хамбазаровой, которые впо-
следствии возглавили кафедры 
физиологии в Чите, Курске, Са-
ранске, Полтаве и Нальчике.

Уделял Игорь Дмитриевич 
большое внимание также и ис-
следованиям в области нервной 
системы, оставаясь убежденным 
последователем Павловской шко-
лы и будучи верным традициям 
нервизма: физиология интероре-
цепции была одной из приори-
тетных проблем на кафедре нор-
мальной физиологии. По данной 
тематике были защищены дис-
сертации Ю.Н. Алексеевым, Ф.Г. 
Шахгельдяном, В.Л. Канатьевым. 
Физиологии интегративных про-
цессов в ЦНС были посвящены 
докторская диссертация А.В. За-
вьялова и кандидатские диссер-
тации работников практического 
здравоохранения Г.П. Пугачевой 
и Б.К. Клюшникова.

Также были подготовлены и 
успешно защищены кандидат-
ские диссертации В.Л. Черка-
шиной, Ю.Ф. Перовым, И.Э. 
Есауленко, Л.П. Розовой, А.Д. 
Сиротой, В.И. Колядой, А.Е. Ша-
поваловым, М.А. Струковым.

Активно работало Воронеж-
ское отделение физиологическо-
го общества, которое возглавлял 
Игорь Дмитриевич. Шло обсуж-
дение экспериментальных работ, 
и проводилась апробация работ 
диссертантов. Под эгидой физи-
ологического общества был из-
дан ряд монографий и пособий. 

Игорь Дмитриевич внес весо-
мый вклад в подготовку педаго-
гических кадров как для кафед- 
ры нормальной физиологии 
ВГМИ (Чирков М.М., Сергиен-
ко А.В., Канатьев В.Л., Алексе-
ев Ю.Н., Перов Ю.Ф., Есауленко 
И.Э., Харина А.Ю., Черкашина 
В.Л.), так и других кафедр ВГМИ 
и других вузов Воронежа, Ли-
пецка, Курска, Саранска, Читы, 
Полтавы.

Кроме того, И.Д. Боенко тесно 
взаимодействовал с практиче-
ским здравоохранением. Под его 
руководством на кафедре про-
водились исследования влия-
ния минеральных вод и баль-
неопроцедур. В течение ряда 
лет он возглавлял ученый совет 
курортного управления ЦЧО, 
опубликовал книгу о курортах 
Черноземья, курировал науч-
но-исследовательскую работу 
практических врачей. 

Игорь Дмитриевич поддержи-
вал активные профессиональные 
связи с кафедрой физиологии, 
биофизики и медицинской ки-
бернетики ЦОЛИУВ. Сотрудни-
ки кафедры регулярно выезжали 
для повышения профессиональ-
ной квалификации на циклы 
усовершенствования в Москву, а 
в 1973 году состоялся выездной 
цикл москвичей в Воронеж.

И.Д. Боенко являлся рецензен-
том учебника под редакцией Г.И. 
Косицкого «Физиология челове-
ка» (1985 год), в выпуске кото-
рого принимал самое активное 
участие; автором «Краткого спра-
вочного пособия по нормальной 
физиологии», (1979 год).

В последние годы своей жизни 
Игорь Дмитриевич не оставался в 
стороне от такой важной социаль-
ной и медицинской проблемы, 
как борьба с алкоголизмом: он 
выступал с лекциями по обще-
ству «Знание», выпустил в свет 
брошюру о вреде алкоголя. В это 
же время на кафедре началось 
интенсивное изучение физиоло-
гических механизмов формиро-

вания алкогольной мотивации на 
основе концепции о роли дефи-
цита возбуждения и снижения 
концентрации эндогенного алко-
голя в крови. По данной тематике 
успешно работал и защитил дис-
сертацию аспирант И.Э. Есаулен-
ко (впоследствии ректор ВГМИ 
(ВГМУ) им. Н.Н. Бурденко).

Однако Игорь Дмитриевич не 
ограничивал круг своих инте-
ресов только педагогической и 
научной деятельностью. Его та-
лант проявился и в литературной 
сфере. Написанные им повести и 
рассказы выходили в Централь-
но-Черноземном книжном изда-
тельстве, в журнале «Подъем».

Из воспоминаний А.В. Сер-
гиенко: «Игоря Дмитриевича 
отличала высокая эрудиция, 
умение, что называется, на лету 
схватывать основную мысль со-
беседника и блестяще развивать 
ее, доводя до стилистического 
совершенства. Однако он никог-
да не давил своим авторитетом, 
прекрасно понимая, как важны 
для начинающего исследовате-
ля самостоятельность, незави-
симость суждений и умозаклю-
чений, возможность совершать 
ошибки, заходить в тупик, само-
стоятельно искать выход из соз-
давшейся ситуации».

Игоря Дмитриевича также от-
личал редкий дар притягивать к 
себе людей своей душевностью, 
открытостью, умением создать 
такую атмосферу вокруг себя, ко-
торая раскрепощала людей. На 
кафедре благодаря И.Д. Боенко 
была создана поистине семей-
ная атмосфера, где можно было 
поделиться с шефом самым со-
кровенным, получить поддержку 
и совет мудрого человека. В рав-
ной степени эта щедрость души 
проявлялась и в работе со сту-
дентами, в ненавязчивой опеке 
кружковцев. Личным примером 
и отношением к делу воспиты-
вались молодые исследователи 
(Ю.А. Горшенев, Г.И. Шведов, 
Е.С. Захаров и др.). Заседания 
кружка собирали полную лек-
ционную аудиторию, особенно 
когда Игорь Дмитриевич демон-
стрировал сеанс гипноза.

Подводя итог, следует ска-
зать, что память об этом пре-
красном и душевном человеке, 
учителе и друге, талантливом 
педагоге, вырастившем целую 
плеяду ученых-физиологов, 
разработавшем и внедрившем 
в учебный процесс огромную 
экспериментальную базу физи-
ологических опытов, создавшем 
оригинальную теоретическую 
концепцию о генезе алкоголь-
ной мотивации, разработавшем 
способ дерматоглифической 
диагностики повышенной судо-
рожной готовности головного 
мозга, – будет всегда храниться 
в сердцах благодарных учени-
ков и потомков. В память о про-
фессоре И.Д. Боенко на фасаде 
санитарного корпуса ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко 19 сентября 2017 
года установили мемориальную 
доску, в рамках работы XXIII 
Съезда Физиологического обще-
ства имени И.П. Павлова, кото-
рый проходил на базе Воронеж-
ского медуниверситета.

Анатолий Сергиенко,
Вера Семилетова,

Евгений Дорохов


